
Приложение 

Предложения и замечания к проекту стратегии социально-экономического развития Иркутской области, озвученные в 

рамках депутатских слушаний, состоявшихся 18 апреля 2019 года 

№ 
п/п 

Озвученные предложения/замечания Результат рассмотрения 

Дикусарова Наталья Игоревна, председатель комитета по бюджету, ценообразованию, финансово-экономическому и 
налоговому законодательству Законодательного Собрания Иркутской области 

Уважаемые коллеги, мы сегодня в очередной раз смотрим стратегию социально-
экономического развития, из тех трех депутатов, которые были лицами, которые внесли 
поправки к стратегии социально-экономического развития, наверное, самое большое 
количество поправок было внесено мной. 

Меня не устроило место и предопределенная судьба для двух моих территорий: для 
Тайшетского и Чунского районов, у которых согласно этой стратегии мало чего в буду
щем. Я внесла поправки, которые касались, во-первых, перемещения Чунского района 
из одной OTP в другую OTP, была очень сильно удивлена, почему это не было сделано 
без моего участия. Потому что Чунский район выступал с этими предложениями. Он 
себе выбрал и определил, с какой OTP у него есть взаимосвязи. Эта поправка моя, 
насколько я знаю, сегодня согласована в Правительстве Иркутской области. 

Хочу сразу сказать, наверное именно моей рукой в Чунском районе, вписаны ос
новные направления развития этой территории. Насколько я была профессиональна в 
этом вопросе, наверно я сама такой вывод сделать однозначно не могу. Я конечно очень 
рада, что учли мои все поправки касаемо Чунского района и дальнейших путей 
развития, но я думаю, что наверное это надо было сделать на профессиональном уровне 
до внесения проекта вот этой стратегии. 

Основная тема теперь для меня - это конечно Тайшетский район. Ну во-первых, как 
вы видели, Тайшетский район включается у нас в некую Тайшето-Тулунскую OTP. В 
моих поправках есть очень четкое предложение - выделить Тайшетский район в отдель
ную Тайшетскую OTP. И сегодня сам докладчик говорил о том, что мы сегодня видим 
подтверждение этих планов, что строительство нового грандиозного производства, 
развитие социальной сферы в городе Тайшете, оно наверное заслуживает не только 
особого внимания, но и заслуживает того, чтобы на базе Тайшетского района сделать 
именно отдельную Тайшетскую OTP. То, что в соответствии с моей поправкой 
поменялось название из Тулуно-Тайшетской в Тайшето-Тулунскую OTP, ну коллеги, 

В поправках Губернатора Иркутской области к 
проекту стратегии социально-экономического 
развития Иркутской области на период до 2030 
года (далее - стратегия) учтены предложения по 
переносу Чунского района в Братскую опорную 
территорию развития (стр. 208-209 проекта 
стратегии), а также расширению перечня 
экономических специализаций Чунского района 
(стр. 268). 

По вопросу выделения Тайшетского района в 
отдельную опорную территорию развития в 
заключении Губернатора Иркутской области на 
указанные поправки, направленном в адрес 
Законодательного Собрания Иркутской области 
письмом № 02-01-1764/17 от 13 апреля 2017 года, 
отмечается, что учитывая имеющийся потенциал, 
одними из перспективных направлений развития 
Тайшетского, Тулунского и Нижнеудинского 
районов будут металлургическое производство и 
организация производств с глубокой степенью 
переработки леса. Это связано с существующей 
специализацией территорий, наличием 
лесосырьевой базы, со строительством 
Тайшетской анодной фабрики, разработкой 
Зашихинского месторождения редкоземельных 
металлов, расположением на территории 
Нижнеудинского, Тайшетского и Тулунского 



вы сами понимаете, что по. сути это вряд ли изменило ту ситуацию, о которой я сейчас 
говорю. 

Можно сказать, что территория Тайшетского района - это сегодня наша 
приграничная территория, это в том числе и ворота между двумя регионами: между 
Иркутской областью и Красноярским краем. Поэтому вот в этом случае моя поправка 
не удовлетворена и поэтому для меня остается это загадкой и тайной. Почему? Хотя 
вроде бы проведены консультации и определены основные моменты. 

Что касается самой сути всех поправок и сегодняшней ситуации. Мы сегодня с утра 
получили вот такую большую пачку документов, которая называется «Предложения и 
замечания к проекту стратегии». И там написано... перечисляются все предложения, так 
я понимаю, от территорий. Где-то пишется «принимается», где-то пишется - «не 
принимается». Где пишется «принимается», то пишется, что да, целесообразно 
стратегию дополнить. Вот у меня вопрос. Когда мы будем это дело дополнять, 
насколько эти темы проработаны. И я вижу, что что-то у нас предполагается, что-то не 
предполагается. А сам то текст стратегии с учетом всех этих поправок на сей момент 
он так и не доработан. 

Ну как автор поправок, я считаю теперь делом чести, чтобы все мои поправки, ко
торые были внесены, и уже полтора года практически рассматриваются, чтоб они были 
удовлетворены, чтобы они подверглись самому внимательному обсуждению. Что хочу 
сказать. Вот мы конечно собирались по-моему по моим поправкам 1 раз. Но экспертно 
мои поправки никто не оценивал, никто не подходил к их рассмотрению, никто не соби
рал публичный круг общественности. Поэтому я настаиваю на своих поправках. 
Настаиваю на более внимательном подходе к развитию Тайшетского района как 
представитель этой территории. Ну и я думаю, что это будут не просто некие поправки 
депутата, а это все-таки элемент развития нашей территории. Спасибо. 

никеленоснои 
месторождений, 
для развития 

районов Ийско-Тагульской 
площади и ряда других 
являющихся потенциалом 
металлургических производств. 

По этой причине данные территории 
объединены в проекте стратегии в рамках 
Тайшето-Тулунской опорной территории 
развития. 

Считаем необходимым рассмотрение 
внесенных поправок обеспечивать в рамках 
заседания комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области в соответствии с 
требованиями действующего законодательства 
(ст. 69 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

Побойкин Виктор Леонидович, председатель комитета по законодательству о государственном строительстве 

области и местном самоуправлении Законодательного Собрания Иркутской области 

2. Добрый день, уважаемые коллеги! Стратегию мы действительно обсуждаем доста
точно давно, я стратегию обсуждал еще будучи мэром Черемховского района с 
коллегами из Правительства. И вот два... полтора министра назад мы начинали 
обсуждать эту стратегию и с министром экономического развития на тот момент 
говорили о том, что, к сожалению, в первом проекте как-то забыли написать слово 
«уголь», а так как я представляю угольную территорию, для нас это было очень важно. 
Мы действительно получили огромную пачку листов с комментариями к замечаниям и 
предложениям. Но я к моему огромному сожалению, понимаю, что все мои замечания 
и предложения, которые вносились муниципальными образованиями, в большинстве 

Предложения Ассоциации муниципальных 
образований Иркутской области направлены на 
то, чтобы дополнить проект стратегии 
информацией, касающейся развития 
угледобывающей отрасли региона, описанием 
перспективных месторождений природных 
ресурсов, роли инфраструктуры поддержки 
малого и среднего предпринимательства, 
исправить ряд неточностей. 



своем невыполнимы до ближайшего внесения стратегии для рассмотрения в 
Законодательном Собрании. 

Ну например. Если говорить о территории, которую я представляю в 15 округе. А я 
напомню, что на территории Черемхово и Черемховского района сосредоточена 
большая часть добычи каменного угля. И сто процентов переработки каменного угля. 
И вот к примеру в комментарии, касающемся именно развития угольной отрасли, нам 
отвечают, что эти предложения принимаются. А информацию по развитию 
угледобывающей отрасли в том числе с учетом в том числе по переходу на частичную 
газификацию теплоисточников целесообразно уточнить в стратегии. Например, 
комментарии к предложениям Черемховского района, они тоже принимаются, тоже 
предлагается внести соответствующие изменения и считается это целесообразным. Но 
понимаете, такая маленькая деталь, к примеру в действующей редакции стратегии 
совершенно вскользь коснулись месторождения магнезитов Черемховского района. А 
я напомню, что это 75 процентов всех запасов Российской Федерации. Самое 
перспективное месторождение на сегодня на территории Российской Федерации. 
Совершенно не прописано в стратегии, например месторождение «Онодское», 
тальковое месторождение, а это 95 процентов добычи талька на территории РФ. 

Если коснуться предложений других муниципальных образований, которые соби
рала Ассоциация муниципальных образований, например по предложениям города 
Братска. В отсутствии в проекте стратегии описания роли инфраструктуры поддержки 
малого и среднего предпринимательства. Правительство нам отвечает, что в данном 
комментарии - принимается, стратегию целесообразно дополнить описанием ролью 
инфраструктуры, поддержки малого и среднего бизнеса. И дополнить перечнем мер, 
направленных на деятельность в данной сфере. 

Очень интересный комментарий по поводу предложений в сферу развития тури-
стическо-рекреационного комплекса. Здесь нам говорят о том, что указанное 
предложение требует комплексной проработки, в том числе Правительством, 
проведения научных, в том числе маркетинговых исследований. Считаю 
целесообразным также скорректировать стратегию. 

Уважаемые коллеги, я к сожалению, вынужден констатировать, что те изменения, о 
которых сегодня нам было доведено в этих комментариях, они не выполнимы в бли
жайшее время и совершенно не понимаю, как можно сегодня рассуждать о стратегии 
не определяя планов по столь важным направлениям. 

Спасибо. 

Вместе с тем в необходимом объеме указанная 
информация уже предусмотрена проектом 
стратегии. В частности, в разделе «Минерально-
сырьевой комплекс» предусмотрен подраздел 
«Уголь» (стр. 139-140), Савинское месторождение 
магнезита дважды упоминается в тексте стратегии 
(стр. 137 и 158 в разделах «Минерально-сырьевой 
комплекс» и «Металлургический комплекс»), в 
приложении 1 SWOT-анализ, подразделе 
«Природные ресурсы» в качестве одной из 
сильных сторон региона отмечается тот факт, что 
по запасам талька Иркутская область входит в 
пятерку субъектов Российской Федерации. 

Информация о механизмах поддержки малого 
и среднего предпринимательства представлена в 
разделе «3.2. Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы». 

Правительство Иркутской области 
действительно отмечало необходимость 
комплексной проработки предложений в сфере 
развития туристско-рекреационного комплекса, 
однако полагаем, что данную проработку должен 
осуществлять автор соответствующего 
предложения. Информация, представленная в 
настоящее время в разделе «Туристско-
рекреационный комплекс» (стр. 179-186), 
представляется достаточной. 

Синцова Ирина Александровна, председатель комитета по социально-культурному законодательству 

Законодательного Собрания Иркутской области 



Но я, пожалуй, в силу профиля вот тех направлений, по которым работает комитет, 
в большей степени остановлюсь на образовании, потому что мы все с вами прекрасно 
понимаем, что образование определяет качество жизни, влияет на миграционные 
процессы, влияет на демографию и в конечном итоге определяет уровень развития 
всего региона. 

В предложенной стратегии отражены все уровни образования. Это и общее образо
вание, причем вы знаете, я тут хотела отметить следующие моменты, даны достигнутые 
показатели на уровень 2018 года, на 1 января 2019 года в качестве основного 
приоритета указано - обеспечение конституционных прав на образование, но можно ли 
это рассматривать в качестве основного приоритета? Это, в общем-то, является нашей 
конституционной обязанностью полномочиями субъекта, это является основной 
задачей. Поэтому не просматриваются здесь приоритеты и цели. Вот именно при 
описании этого уровня образования. 

Приоритеты в сфере общего образования 
Иркутской области скорректированы поправками 
Губернатора Иркутской области в целях учета 
замечаний, изложенных в заключении 
уполномоченного по правам человека в 
Иркутской области на проект стратегии. 

Считаем необходимым рассмотрение 
внесенных поправок обеспечивать в рамках 
заседания комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области в соответствии с 
требованиями действующего законодательства 
(ст. 69 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

При дошкольном образовании. Здесь конкретно указывается, что к 25 году мы 
должны достигнуть 100% обеспеченности дошкольными услугами для детей в возраст 
до 3-х лет. Проблема обеспечения местами в других субъектах и в нашей Иркутской 
области она проходила как бы на глазах и мы помним, что с 12 года мы решали очень 
конкретные задачи. Затем они были поставлены до 16 года, мы должны были 
обеспечить этих детей от 3 и до 7 лет, и мы на определенную конкретную дату её 
обеспечили. Но в силу миграционных процессов эта проблема встала вновь, и мы знаем, 
что и в Иркутске, и в Иркутском районе она имеет место быть, поэтому стоит все-таки 
закрепить до 30 года вот эту 100% обеспеченность, это необходимо отразить в 
стратегии. Ведь люди, читающие стратегию, в первую очередь мы должны 
ориентироваться на простых жителей, они должны совершенно конкретно планировать 
свою семью, свой жизненный путь как-то определять. Это немаловажный фактор, на 
мой взгляд. • 

В приложении 2 к стратегии в качестве первого 
показателя цели 1.1. установлен показатель 
«Доступность дошкольного образования для 
детей в возрасте от 2 месяцев до 7 лет» со 
значениями 100% начиная с 2021 года и по 2030 
год (стр. 243). Таким образом предлагаемая 
информация уже предусмотрена в проекте 
стратегии. 

То, что касается дополнительного образования. В уровне дополнительного образо
вания указаны конкретно цифры, которые мы должны достичь к 20 году, - это 70-75 
процентов должно быть обеспечено детей дополнительным образованием. Но и опять-
таки обращаю ваше внимание, стратегия до 30 года, и вот эти 25 процентов детей, кото
рые остаются. Мы даем им право, право не быть охваченными дополнительным 
образованием, это один момент. И второй момент - дополнительное образование 
сегодня в Иркутской области. Вы знаете, сравнивая это направление с другими 
субъектами, я хочу сказать, что наша система учета вызывает очень много вопросов. У 
нас один ребенок может посещать несколько, и он учитывается соответственно по 
нескольким направлениям. И все-таки всех мы ли их охватываем.. Статистика 

Весь раздел «1.1. Образование» поправками 
Губернатора Иркутской области к проекту 
стратегии излагается в новой редакции. 

Целесообразность уточнения или 
корректировки конкретных абзацев данного 
раздела считаем необходимым рассматривать в 
рамках заседания комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области в соответствии с 
требованиями действующего законодательства 



вызывает... это достаточно проблематично. Основными приоритетами 
дополнительного образования в стратегии обозначаются такие виды деятельности как 
развитие инженерно-технического творчества, робототехники. .... деятельности, 
развитие нанотехнологий, агробизнес образования. Тридцатая страница, я вас попрошу 
на абзац чуть ниже. И опять тоже самое предложение, основным приоритетом является 
модернизация, удовлетворение и так далее. Я не против, но наверное это должно уже 
другими словами называться: управление или что-либо еще. Здесь, на мой взгляд, 
страдает терминология. 

(ст. 69 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

Высшее образование. Ранее высшего образования у нас в стратегии не было. И по
этому надо отметить, что внесенный проект он конечно имеет такое, вот направление. 
Это не наши полномочия, но мы понимаем всю ответственность, всю важность этого 
направления, потому что это кадры, это работники, это студенты, проживающие на 
территории Иркутской области. Мы создали даже в министерстве образования 
соответствующие направления, которое курируется ответственными лицами. Здесь мы 
говорим как о цели, то, что развивается высшая школа. К сожалению, именно в этом 
разделе, наверное, в меньшей степени захватывается научное направление высшей 
школы. 

Одно и второе. Я должна констатировать, наверное, достаточно печально, это то, что 
у нас имеется только из федеральных вузов только Национальный научно-
исследовательский технический университет, мы с вами просто пропустили создание 
опорного вуза, не попали в списки федеральных вузов, это не просматривается в страте
гии. Может быть, мы уже где-то опаздываем кардинально. Совершенно четко могу 
сказать, что жители Иркутской области, молодежь, студенчество, да и в общем-то 
профессиональнее сообщество заслуживают того, что опорный либо федеральный вуз 
в Иркутской области все-таки был. 

Приоритеты, цели, задачи и перспективы 
развития научного направления системы высшего 
образования подробнейшим образом 
рассматриваются в разделе «3.4. Наука и 
инновации» проекта стратегии. 

В качестве одной из мер по реализации 
тактической цели 1.1 (повышение доступности 
качественного образования, обеспечение его 
соответствия потребностям социально-
экономического развития) проектом стратегии 
предусматривается создание условий для 
вхождения региона в число субъектов Российской 
Федерации, где функционируют образовательные 
организации высшего образования, в отношении 
которых установлена категория «Национальный 
исследовательский университет» (стр. 32). Таким 
образом предлагаемая информация уже 
предусмотрена в проекте стратегии. 

Среднее профессиональное образование. Оно в общем-то здесь изложено с ориен
тацией на подготовку кадров, на уменьшение дисбаланса в подготовке кадров и вос
требованности трудовых ресурсов. Но при этом, разговаривая с нашими жителями, осо
бенно с отдаленными территориями, наверное, стоит при подготовке кадров выделять 
подготовку кадров для бюджетной сферы. Это и здравоохранение, и педагоги. И может 
быть, заложить сюда определенный механизм, который бы позволил людям, живущим 
сегодня в Иркутской области, быть совершенно уверенными, что в конце концов дети 
перейдут в односменный режим работы. А тут одна из преград - недостаточное 
количество педагогических кадров. 

В качестве одной из мер по реализации 
тактической цели 1.1 (повышение доступности 
качественного образования, обеспечение его 
соответствия потребностям социально-
экономического развития) проектом стратегии 
предусматривается развитие профессионального 
образования, отвечающего . требованиям 
экономики Иркутской области и социальным 
запросам населения. 

Определение конкретных механизмов 
реализации мероприятий не относится к предмету 



Кроме этого, я хотела бы сказать в общем какое сложилось впечатление об этом и 
других разделах. Достаточно много времени и места уделено констатации ныне суще
ствующего положения: приводятся конкретные цифры, достигнутые результаты, доста
точно много указано проблем. Когда впервые читаешь стратегию, вот лозунг, с 
которым выступал Антон Борисович, и в первую очередь зачитал на титульном листе 
нашей стратегии «Регион, в котором хочется жить», и когда читаешь стратегию сколько 
там проблем и не очень понятен по некоторым направлениям механизм как решить эти 
проблемы. 

стратегии в соответствии с положениями 
Федерального закона от 28 июня 2014 года 
№ 172-ФЗ «О стратегическом планировании в 
Российской Федерации» (далее - Федеральный 
закон № 172-ФЗ). 

8. И более того, и специалисты это отмечают, что у нас не приведены конкретные 
количественные и рейтинговые показатели, к которым Иркутская область должна 
прийти к тому или иному сроку. Это не создает такого четкого впечатления. 

Конкретные количественные и рейтинговые 
показатели, которые должна достигнуть 
Иркутская область к 2030 году, приведены в 
приложениях 2 (стр.243) и 5 (стр. 269) к проекту 
стратегии. 

9. И вы знаете, еще хотела бы отметить ряд моментов именно в системе образования, 
дело в том, что здесь некорректно приведены цифры. К примеру, цифры, касающиеся 
введения новых учебных мест в наших школах. В стратегии до 25 года - это 75612 мест, 
но мы смотрим на нашу региональную программу, которая как раз в 25 году, говорит о 
введении мест (качественный показатель) 105600 мест. Или по дошкольному образова
нию. В стратегии пишется, что в 2018 году планируется ввод 1811 мест, а в основных 
направлениях осуществления бюджетных инвестиций в форме капитальных вложений 
в объекты государственной собственности Иркутской области государственные 
программы в образовательных организациях предусмотрено 710 мест. 

На основании вышесказанного, резюмируя хочу сказать, изложение основных при
оритетов, целей и задач развития Иркутской области, оно не совсем понятно для 
жителей Иркутской области. И вопрос привлекательности здесь остается актуальным. 

Спасибо. 

Весь раздел «1.1. Образование» поправками 
Губернатора Иркутской области к проекту 
стратегии излагается в новой редакции. 

Целесообразность уточнения или 
корректировки конкретных абзацев данного 
раздела считаем необходимым рассматривать в 
рамках заседания комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области в соответствии с 
требованиями действующего законодательства 
(ст. 69 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

Перетолчин Виталий Владимирович, заместитель председателя комитета по законодательству о 

природопользовании, экологии и сельском хозяйстве Законодательного Собрания Иркутской области 

10. Добрый день, уважаемые коллеги. Внимательно ознакомившись с текстом пред
ставленной стратегии, выслушав выступление Антона Борисовича, у меня сформирова
лось мнение, что подход к написанию стратегии был очень формальным. Не хочется, 
чтобы это все осталось на бумаге и не было реализовано, поэтому я считаю, что 
представленный нам документ на сегодняшний день он представляет собой набор 
целей и задач без конкретных мероприятий по их достижению. Если открыть толковый 
словарь русского языка «Стратегия - это план и способ достижения цели». Я считаю, 
что открыв стратегию, каждый житель Иркутской области, каждый житель 
муниципального образования должен понимать, что ему ожидать завтра, как 

В соответствии с Федеральным законом 
№ 172-ФЗ стратегия социально-экономического 
развития субъекта Российской Федерации -
документ стратегического планирования, 
определяющий приоритеты, цели и задачи 
государственного управления на уровне субъекта 
Российской Федерации на долгосрочный период. 
Определение конкретных мероприятий, 



планировать своё будущее. Каждый предприниматель должен сопоставлять свои планы 
по развитию бизнеса с планами, которые видят органы власти. Если говорить про ту 
территорию, которую я представляю, это город Усть-Илимск и Усть-Илимский район, 
то Правительство не предлагает ничего конкретного по развитию этой территории. 
Хочу напомнить, что город Усть-Илимск - это 4 город по величине в Иркутской 
области. Основной проблемой города Усть-Илимска является удаленность от 
областного центра и тупиковость. Это является основным препятствием к развитию 
территории. Для этого необходимо заниматься развитием транспортной схемы, это в 
первую очередь, капитальный ремонт трассы Братск - Усть-Илимск и развитие Усть-
Илимской посадочной площадки - аэропорт. Это позволит развиваться и бизнесу и 
сократить миграцию населения. Однако в стратегии в этом направлении нет никаких 
четких планов, кроме строчки о необходимости сохранения региональной сети 
социально значимых аэропортов, в том числе Усть-Илимска. Как его планируем 
развивать, какие дополнительные мероприятия для этого нужны, планируются ли 
развивать межрегиональное сообщение из Усть-Илимска, я ничего этого не увидел. 

Это я говорю потому, что с 2016 года при наличии внебюджетного источника фи
нансирования на строительство нового здания аэровокзала в Усть-Илимске на 
строительство нового топливно-заправочного комплекса до конца 2018 года 
практически ничего не делалось. Группа «Илим» тогда выделила 100 млн рублей и 2 
года, практически 3 года ничего не реализовывалось. Это при наличии средств, а что 
говорить о том, что даже в стратегии не написано о четких планах развития в этом 
направлении. Какое мне сформируется у жителей, увидев такую стратегию и прочитав, 
я не знаю. 

способствующих достижению цели, не относится 
к предмету стратегии. 

В разделе «Опорные территории развития» 
проекта стратегии отмечается (стр. 208), что в 
долгосрочной перспективе планируется 
строительство Северо-Сибирской 
железнодорожной магистрали (Нижневартовск -
Белый Яр - Усть-Илимск) в рамках 
Стратегии развития железнодорожного 
транспорта в Российской Федерации до 2030 года, 
утвержденной распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 17 июня 2008 года 
№ 877-р. Благодаря этому г. Усть-Илимск 
превратится в транспортный узел. 

В подразделе «Электроэнергетика» (стр. 147) 
отмечается, что направление Усть-Илимская ГЭС 
- Киренга - Таксимо - Мамакан требует 
модернизации и сооружения новых объектов 
электросетевого хозяйства для удовлетворения 
спроса новых потребителей РЖД и 
золотодобывающих предприятий области. 

В разделе «Металлургический комплекс» (стр. 
158) подчеркивается, что при условии создания и 
развития транспортной и энергетической 
инфраструктуры актуальным становится вопрос 
освоения месторождений Ангаро-Катского 
железорудного района (Поливское, Капаевское и 
Нерюндинское), расположенных в Усть-
Илимском районе. Оптимальным вариантом при 
разработке данных месторождений считается 
создание сталелитейного комплекса. 

В разделе «Лесопромышленный комплекс» 
(стр. 164) отмечается, что приоритетными 
проектами развития являются также расширение 
мощностей по производству целлюлозы и 
чистоцеллюлозного тарного картона в г. Усть-
Илимске и г. Братске, строительство завода по 



производству санитарно-гигиенических изделии 
мощностью 75 тыс. т для обеспечения 
потребности Сибирского и Дальневосточного 
федеральных округов, дозагрузка существующих 
либо создание дополнительных небольших 
производств ДСП, ОСП, MDF/HDF, хвойной, 
березовой и осиновой фанеры. . 

11. Также хочется остановиться на еще очень важном вопросе, это вопрос экологии - он 
особенно ключевой для Иркутской области. Наша стратегия социально-
экономического развития должна полностью соответствовать указу Президента 204 «О 
национальных целях и стратегических задачах развития Российской Федерации на 
период до 2024 года». Одним из основных механизмов реализации, в том числе 
источником финансирования мероприятий стратегии должно стать участие Иркутской 
области в национальных проектах, разработанных в рамках этого указа. Антон 
Борисович сказал, что внесли изменения в текст стратегии, однако я их не увидел в 
представленном варианте стратегии, не обнаружил. Согласно этому указу к 2024 году 
мы должны: ликвидация выявленных на 1 января 2018 года несанкционированных 
свалок, кардинальное снижение загрязнения уровня атмосферного воздуха не менее 
чем на 20 процентов. А это у нас город Братск - он входит у нас в 12 городов, где особо 
остро стоит эта проблема. Повышение качества питьевой воды для населения, 
сохранение уникальных водных объектов, в том числе реализация проекта по 
сохранению Байкала, а также мероприятий по очистке от мусора берегов Байкала. 

Наша стратегия четко должна быть увязана с приоритетными направлениями стра
тегии РФ. К сожалению, сегодня совсем не увязывается с федеральными планами. 
Вообще сложно сказать, что она написана для достижения каких-то целей. 

В разделе «2.2. Жилищно-коммунальное 
хозяйство» проекта стратегии (стр. 67) 
отмечается, что в соответствии с требованиями 
федерального проекта «Чистая вода» 
национального проекта «Экология» органами 
местного самоуправления проводится 
инвентаризация объектов водоснабжения, по 
итогам которой будут разработаны мероприятия 
по повышению качества водоснабжения. 

В разделе «2.5. Экология» проекта стратегии 
(стр. 78) подчеркивается, что в рамках реализации 
национального проекта «Экология» необходимо 
обеспечить кардинальное снижение уровня 
загрязнения атмосферного воздуха в крупных 
промышленных центрах, в том числе уменьшение 
не менее чем на 20 процентов совокупного объема 
выбросов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух в наиболее загрязненных городах. В 
частности, в федеральный проект «Чистый 
воздух» включен г. Братск. 

В том же разделе (стр. 79) отмечается, что в 
ходе работ по инвентаризации и выявлению 
несанкционированных мест размещения твердых 
коммунальных отходов на территории Иркутской 
области выявлено 948 свалок на площади более 
1,4 тыс. га, объемом 12 237 тыс. мЗ отходов. Все 
несанкционированные места размещения ТКО 
подлежат ликвидации и транспортированию на 
объекты размещения отходов, включенные в 



Государственный реестр объектов размещения 
отходов. 

12. В стратегии не отражены вопросы взаимодействия муниципального и субъектового 
уровня. Могу сказать на примере Усть-Илимского района. Про взаимодействие с 
областным министерством ЖКХ. Много лет ведем работу по обустройству очистных 
сооружений в поселке Невон и Эдучанке Усть-Илимского района, однако остаются 
многочисленные переписки, переговоры, подача пакета документов для участия в 
программах по строительству, а воз и ныне там. Позиция меняется постоянно, то 
строим новую, то присоединяемся и ремонтируем старую. Нет четкой позиции и 
сказывается отсутствие желания, я не могу сказать по-другому. Поэтому я четко 
убеждён, что для реализации задач в сфере экологии, защиты окружающей среды, да и 
вообще в других сферах, мы должны четко и по пунктам прописать весь механизм 
реализации поставленных целей, которые соответствуют запросам населения 
Иркутской области и указам Президента. Только так мы сможем знать ответственного 
по каждому направлению, знать с кого спросить, и потом не говорить: «Хотели как 
лучше, получилось как всегда». 

Спасибо. 

Регулирование вопросов по взаимодействию 
между муниципальными образованиями и 
Правительством Иркутской области, в том числе в 
части строительства очистных сооружений в 
конкретных муниципальных образованиях, не 
относится к предмету стратегии в соответствии с 
положениями Федерального закона № 172-ФЗ. 

Лобков Артем Валентинович, заместитель председателя комитета по здравоохранению и социальной защите 

Законодательного Собрания Иркутской области 
13. Здравствуйте, уважаемые коллеги. Я участвую в обсуждении стратегии 4 раз и хочу 

сказать, что за эти три года каких-то кардинальных изменений в стратегию не было 
внесено. Поддержу предыдущих выступающих касательно развития именно 
территорий, потому что жители Иркутской области они же живут в городах и районах, 
поселках и для них безусловно важно как именно их территория будет развиваться. И 
вот деление на ОТРы, оно совершенно искусственное. Я, первый раз когда мы 
стратегию рассматривали, уже выступал на эту тему, территорию, которую я 
представляю, от города Усть-Илимска, мы этот вопрос очень подробно обсуждали с 
министром экономического развития Орачевским, но, к сожалению, в измененном 
варианте я вновь не увидел каких-то поправок по этому вопросу. 

Просто приведу пример, он настолько нагляден, что увидеть его и не принять к 
сведению просто невозможно. Для территории, в которую входит город Усть-Илимск, 
это Усть-Илимско-Катангская OTP, Усть-Илимск является ключевым по численности 
населения, самым крупным городом в этой площадке, и в основных условиях развития 
данной OTP является строительство автомобильной трассы Вилюй. Но я говорил, и еще 
раз обращаю внимание Правительства, что трасса Вилюй для города Усть-Илимска 
никакого развития не дает, потому что она проходит мимо и соединяет город Братск и 
город Железногорск. Мы соединены только братской трассой в этом направлении и 

В разделе «Опорные территории развития» 
проекта стратегии отмечается (стр. 208), что в 
долгосрочной перспективе планируется 
строительство Северо-Сибирской 
железнодорожной магистрали (Нижневартовск -
Белый Яр - Усть-Илимск) в рамках 
Стратегии развития железнодорожного 
транспорта в Российской Федерации до 2030 года, 
утвержденной распоряжением Правительства 
Российской Федерации от 17 июня 2008 года 
№ 877-р. Указанной стратегией строительство 
данной магистрали предусмотрено до 2030 года. 

Иные направления и перспективы развития 
г. Усть-Илимска и Усть-Илимского района 
отражены в разделах «Металлургический 
комплекс» (стр. 158), «Лесопромышленный 
комплекс» (стр. 164), «Транспортно-
логистический комплекс» (стр. 192). 



следующая часть, прописанная в стратегии, прописана о долгосрочной перспективе -
строительство сибирской магистрали - Нижневартовск - Белый Яр - Усть-Илимск. Так 
вот только в стратегии железной дороги данная трасса проектирование ее планируется 
только в 2032 году. Таким образом, для города Усть-Илимска в рамках Усть-Илимско-
Катангского OTP в рамках данной стратегии нет ни одного предложения, на которое 
можно было бы ориентироваться и рассчитывать. 

14. И хотел бы кратко проговорить про ... раздел «Здравоохранение». Не буду 
повторяться то, что уже коллеги проговаривали. Но основным и главным что я считаю 
стратегия не соответствует, то что у нас не включены в стратегию те положения, 
которые входят в Указ Президента 204 «О национальных целях и стратегических 
задачах». На простом примере готов это показать. Я думаю, что вы все согласитесь, что 
основной задачей у нас в развитии здравоохранения является обеспеченность 
медицинских организаций медицинскими кадрами и мы с вами вместе прилагаем 
огромные усилия для того, чтобы создать условия для привлечения врачей и младшего 
медицинского персонала в наши лечебные учреждения. Так вот даже в тех 
предложениях, которые сформированы Контрольно-счетной палатой, указано, что 
данные указы они не учтены при разработке стратегии. В том документе, который мы 
сегодня получили, указано, да действительно замечания принимаются, но хотел бы 
доказать на цифрах. Численность врачей, обеспеченность наших лечебных учреждений 
врачами закреплена в таблице по годам. Данные цифры определяют обеспеченность 
врачами на 10 ООО населения. Если перекладывать те цифры, которые указаны в росте, 
(5 раздел) то получается, что по некоторым годам у нас есть отрицательная динамика. 
Т.е. в стратегии, которую мы сейчас рассматриваем, количество врачей в целях меньше 
в будущих годах, чем в прошлых. 

И самое главное, в указе Президента 204 четко указано, что к 2024 году коэффициент 
совместительства должен составлять 1,2. По тем цифрам, которые есть, мы этих пока
зателей не достигаем. И это факт. Я думаю, что стратегия требует дополнительного 
пересмотра и переработки для того, чтобы ее цели были действительно достижимы. 

Спасибо. 

В разделе «1.2. Здравоохранение» (стр. 38) в 
качестве первого приоритетного направления 
политики в сфере здравоохранения Иркутской 
области определено улучшение демографической 
ситуации, состояния здоровья населения, в том 
числе в рамках реализации национального 
проекта «Демография» с учетом Указа 
Президента Российской Федерации от 7 мая 2018 
года № 204 «О национальных целях и 
стратегических задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 года». 

В качестве третьего приоритетного 
направления определено улучшение ресурсной 
составляющей системы здравоохранения 
(повышение укомплектованности медицинских 
организаций медицинскими кадрами, повышение 
квалификации медицинских кадров, улучшение 
материально-технической базы медицинских 
организаций, включающей в себя строительство 
объектов здравоохранения, проведение 
капитальных и текущих ремонтов, оснащение 
медицинских организаций оборудованием и т.д.). 

Приложения 2 и 5 к проекту стратегии 
предлагается поправками Губернатора Иркутской 
области изложить в новой редакции. В случае 
наличия замечаний к значениям показателей, 
предусмотренным в данных приложениях, 
считаем необходимым рассматривать данные 
замечания к поправкам в рамках заседания 
комитета по собственности и экономической 
политике Законодательного Собрания Иркутской 



области в соответствии с требованиями 
действующего законодательства (ст. 69 
Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

Гаськов Александр Юрьевич, председатель комитета по здравоохранению и социальной защите Законодательного 
Собрания Иркутской области 
15. Уважаемые коллеги, добрый день. Я маленько добавлю, даже не буду критиковать 

что-то, потому что я внимательно изучил этот раздел, это не стратегия, это больше 
напоминает отчет исполнительных органов здравоохранения о проделанной работе в 
сфере здравоохранения. Есть здесь несколько цифр и все остальное. Из области 
прошлых лет, много информации на сегодняшний день. Далее посчитал, не поленился, 
цифру 2030 в стратегии она встречается 56 раз. В нашем разделе «Здравоохранение» ни 
разу не встречается. Вот так бы как совет Антону Борисовичу, переписать бы тот раздел 
«Здравоохранение», потому что он не соответствует абсолютно, вот о чем говорили мои 
коллеги, Указ 204, не надо ни о чем умничать. Возьмите просто Указ 204 - там все 
красиво написано. Цели, задачи. Не надо какой-то 2030 год. Мы с вами достигнем 
задачи ... 2024 года. Там не надо ничего писать дальше, там все четко написано. И 
сделайте маленькое приложение. Что вы хотите построить, какие там вы хотите кадры 
вырастить. И все будет понятно. Поэтому раздел «Здравоохранение» я считаю 
полностью надо переписать. 

Не принимается, спасибо. 

Весь раздел «1.2. Здравоохранение» 
поправками Губернатора Иркутской области к 
проекту стратегии излагается в новой редакции. 

Замечания и предложения к данным поправкам 
считаем необходимым рассматривать в рамках 
заседания комитета по собственности и 
экономической политике Законодательного 
Собрания Иркутской области в соответствии с 
требованиями действующего законодательства 
(ст. 69 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

Сагдеев Тимур Ринатович, председатель комиссии по контрольной деятельности Законодательного Собрания 

Иркутской области 
16. Добрый день, уважаемые коллеги. Что касается работы комиссии по контрольной 

деятельности, контроля за исполнением законов, контроля за областным бюджетом. 
Мы это в дальнейшем наверное будем подключаться, по профилю смотреть. 
Эффективное использование, целевое. Смотрю, что предложения Контрольно-счетной 
палаты они учтены, с которой мы взаимодействуем. 

Я являюсь депутатом Законодательного Собрания 12 округа, где проживают мало
численные коренные народы - тофалары. И вот в адрес Законодательного Собрания 
многочисленно поступают обращения, жалобы и вот ознакомившись с проектом 
стратегии, тезис о том, что особое внимание будет уделяться поддержке коренных 
малочисленных народов (тофаларов), включая сохранение культуры и исконной среды 
обитания, традиционного образа жизни (страница 209). Не подкреплен конкретными 
механизмами и способами реализации. До настоящего времени Правительством 
Иркутской области не разработана и не принята государственная программа области, 
предусматривающая комплекс взаимоувязанных между собой мероприятий, со 

В разделе «1.7. Реализация государственной 
национальной политики» выделена тактическая 
задача 1.7.3. Обеспечение поддержки коренных 
малочисленных народов, проживающих на 
территории Иркутской области, включая 
сохранение и защиту их исконной среды обитания 
и традиционного образа жизни. 

В целях реализации данной задачи 
предусматриваются следующие конкретные меры 
и механизмы (стр. 61): 

Содействие сохранению и развитию 
традиционной хозяйственной деятельности и 
занятия традиционными промыслами коренных 
малочисленных народов Российской Федерации. 



сроками исполнения, с исполнителями, и ресурсам, направленным на создание условий 
повышения доступности для KMC социальных объектов, инфраструктуры, развитием 
сферы образования, культуры, медицинского обслуживания, их самозанятости и 
сохранения видов традиционной хозяйственной деятельности. Несмотря на то, что у 
нас есть депутатский запрос, который ... меня поддержали депутаты Законодательного 
Собрания, вопрос не решается. 

И также развитие туристического направления в Тофаларию. Но на сегодняшний 
день для жизнеобеспечения деятельности ... даже нехватка рейсов как вы знаете. О 
каком может быть развитии, даже этнотуризма идти речь. Я вот не знаю. 

Спасибо. 

Оказание социальной поддержки гражданам из 
числа коренных малочисленных народов 
Иркутской области, общинам коренных 
малочисленных народов Иркутской области. 

Возрождение и развитие культурного наследия 
коренных малочисленных народов Иркутской 
области. 

В разделе <<Т уристско -рекреационный 
комплекс» (стр. 183) отмечается, что в целях 
перераспределения туристического потока и 
снижения рекреационной нагрузки на побережье 
озера Байкал развитие туризма необходимо 
осуществлять также на новых территориях, в том 
числе Тофаларии. 

Для сведения сообщаем, что на территории 
Иркутской области с 2018 года осуществляется 
реализация подпрограммы «Коренные 
малочисленные народы, проживающие на 
территории Иркутской области», которая 
представляет собой комплекс взаимоувязанных 
мероприятий, направленных на социально-
экономическое развитие коренных 
малочисленных народов Российской Федерации, 
проживающих на территории Иркутской области. 

Егорова Лариса Игоревна, председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике, информационной политике и 
связям с общественными объединениями Законодательного Собрания Иркутской области 
17. Уважаемые коллеги, по стратегии уже достаточно сказали. Я наверное буду краткой, 

скажу о разделе «Молодежь». Вот вы знаете, внимательно прочитала и стратегию, и 
этот раздел. И согласна абсолютно, что это больше похоже на отчет, да и не похоже, 
это и есть отчет. Но меня тут зацепила такая фраза, которую не могу не зачитать, про 
талантливую молодежь. Таким образом, выявление и поддержка талантливой 
молодежи региона оказывается в достаточной мере. Вот мне бы хотелось вопрос 
молодежи задать. Какая мера для них достаточная, ни слова не сказано о том, как мы 
действительно будем хотя бы удерживать молодежь для того, чтобы она не покидала 
пределы Иркутской области. Что мы будем делать для того, чтобы им было жить 
комфортно? Где они будут жить? Где они будут работать? Где они будут получать 

В проекте стратегии отсутствует информация о 
том, что выявление и поддержка талантливой 
молодежи региона оказывается в достаточной 
мере. Напротив, в разделе «1.4. Культура» (стр. 
46) отмечается, что в силу недостаточности 
финансирования некоторые меры 
государственной поддержки не оказываются. 
Например, не предоставляются одаренным детям 
и талантливой молодежи на конкурсной основе 
именные стипендии министерства культуры и 
архивов Иркутской области в целях содействия в 



стаж? Я думаю, что если наша молодежь прочитает эту стратегию, она, наверное, не 
согласится с нами если мы раздел этот примем. 

получении ими среднего профессионального 
образования и высшего образования в сфере 
культуры и искусства. По этой причине 
заостряется внимание на необходимости 
расширения объема мер государственной 
поддержки. 

В разделе «1.5. Молодежная политика» (стр. 
51) в качестве одной из мер, направленных на 
достижение поставленных целей, определено 
создание благоприятных условий для молодых 
семей, направленных на повышение рождаемости, 
формирование ценностей семейной культуры и 
образа успешной молодой семьи, улучшение 
жилищных условий молодых семей. 

В разделе «2.1. Жилье и городская среда» (стр. 
62) подчеркивается, что основным двигателем 
развития строительства жилья является создание 
приемлемых условий приобретения жилья для 
граждан, в связи с чем к 2024 году необходимо 
обеспечить: 

увеличение объема вводимого жилья до 1,5 млн 
кв. м; 

снижение уровня средней процентной ставки 
по ипотеке до 7,9 %. 

В разделе «3.5. Кадровая политика и 
производительность труда» (стр. 113) в качестве 
одной из мер, направленных на достижение 
поставленных целей, определено расширение 
возможностей трудоустройства молодежи в 
Иркутской области, в том числе за счет: 

организации стажировок выпускников 
организаций, осуществляющих образовательную 
деятельность, в целях приобретения ими опыта 
работы в Иркутской области; 

разработки Закона Иркутской области «О 
молодом специалисте в Иркутской области» с 



целью определения региональных мер поддержки 
молодым специалистам; 

вовлечения молодежи в деятельность 
студенческих отрядов, волонтерского движения и 
предпринимательскую деятельность. 

18. Но я так полагаю, критикуя надо что-то предлагать. Вот у меня был такой вопрос. 
Вот у нас есть пятилетка, есть Госплан, есть стратегия развития. Мы могли бы 
объединить эти три документа в один? И сделать из него нормальную стратегию, это 
три разных документа? Или это сюда все вошло. Если сюда все вошло, то все три 
документа - они какие-то наверное незначимые для Иркутской области. Если сюда это 
не вошло, то тогда кто нам мешает сюда это внести? Потому что когда я была на отчете 
Губернатора, мы вместе там с вами были, я думаю каждый вынес из этого свое. Ну я на 
отчете поняла, что у нас все очень неплохо. И мы живем по Госплану, и есть у нас 
пятилетний план развития, который нас должен привести...у нас итак все хорошо, будет 
еще лучше. Ну не можем ли мы это все в одну стратегию собрать. 

В настоящее время в Иркутской области 
реализуется Государственный план социально-
экономического развития Иркутской области на 
2019-2023 годы (сокращенно - Госплан, 
пятилетка). Госплан разработан в целях 
реализации стратегии и содержит в себе описание 
механизмов и мероприятий, направленных на 
реализацию стратегии. Таким образом 
обозначенные документы взаимоувязаны между 
собой. 

19. И у нас есть предложения, даже не у меня, у нескольких депутатов тут обсуждали, 
может быть есть смысл разбить на пункты? И вместе с депутатами помочь 
Правительству сделать эту стратегию? Это же совместная история. Может быть 
отдельно рассмотреть на соответствующих комитетах? Раздел «Молодежь». Раздел 
«Здравоохранение» доработать вместе с комитетом здравоохранения. Иначе не 
доживем мы до 74,5 лет. Если мы не примем закон о поддержке семей от 1,5 до 3 лет, 
тех кто не ходит в ясли, не повыситься у нас рождаемость. Если мы не успеем настроить 
этих яслей. Ну нужны какие-то стратегические вещи, которые будут понятны нашим 
жителям. Не только нам здесь сидящим. 

Спасибо. 

Считаем необходимым рассмотрение проекта 
стратегии осуществлять в рамках заседаний 
соответствующих комитетов Законодательного 
Собрания Иркутской области в соответствии с 
требованиями действующего законодательства 
(ст. 69 Регламента Законодательного Собрания 
Иркутской области). 

Ищенко Роман Владимирович, Председатель Совета Иркутского регионального отделения общероссийской 

общественной организации «Деловая Россия» 
20. Необходимо расширить раздел «Образование» в целях обеспечения реализации 

инновационного сценария развития экономики Иркутской области. 
Приоритеты, цели, задачи и меры по их 

реализации, определенные в настоящее время в 
разделе «Образование» проекта стратегии (стр. 
26-32), способствуют реализации инновационного 
сценария развития экономики Иркутской области. 

Григорьева Марина Викторовна, Председатель Комитета по предпринимательству в сфере туризма, курортно-

рекреационной, гостиничной и ресторанной деятельности «Торгово-промышленной палаты Восточной Сибири» 
21. Как будет развиваться туризм в Иркутской области? Это ведь может быть и 

образовательный, и научный туризм. В медицинский туризм нужно вложить ресурсы, 
Направления развития туристско-

рекреационного комплекса, в том числе 
медицинского, научно-познавательного и 



чтобы получить отдачу. Нет механизмов каким образом мы будем охранять озеро 
Байкал. 

экологического туризма описываются в разделе 
«Туристско-рекреационный комплекс» проекта 
стратегии (стр. 184-185). 

В разделе «2.5. Экология» выделена 
тактическая задача 2.5.4. Охрана озера Байкал и 
защита Байкальской природной территории от 
негативного воздействия антропогенных, 
техногенных и природных факторов (стр. 81). 

В качестве мер, направленных на ее 
реализацию, определены: 

Сокращение сбросов загрязняющих веществ в 
водные объекты Байкальской природной 
территории. 

Снижение уровня загрязненности отходами 
Байкальской природной территории, в том числе 
обеспечение восстановления территорий, 
подвергшихся высокому и экстремально 
высокому загрязнению. 

Развитие системы защиты берегов озера 
Байкал, рек и иных водоемов Байкальской 
природной территории. 

Соболь Алексей Иванович, Президент Союза «Торгово-промышленная палата Восточной Сибири» 
22. В стратегии необходимо прописать совершенствование инвестиционного 

законодательства, в том числе по малому и среднему предпринимательству. Сектор 
торговли не прописано как будет развиваться, необходимо подумать, прописать 
соответствующие меры. 

В качестве первой из мер по достижению 
тактической цели 3.1 в проекте стратегии 
определены совершенствование инвестиционного 
законодательства и разработка дополнительного 
пакета побудительных механизмов для 
инвесторов, который будет закреплен в 
соответствующих нормативно-правовых актах 
(стр. 96). 

В разделе «3.2. Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы» частично определяются меры 
развития сферы торговли, поскольку сектор 
малого предпринимательства сосредоточен в 
основном в сферах торговли (стр. 97, 100). 



В подразделе «Пищевая и перерабатывающая 
промышленность» отмечаются меры и 
перспективы развития розничной торговли (стр. 
174). 

Кроме того, торговля отмечается в качестве 
одной из текущих и перспективных 
специализаций Саяно-Иркутской опорной 
территории развития и входящих в ее состав 
муниципальных образований (стр. 203). 

23. Непонятно как это будет связано с реализацией национальной программы 
«Цифровая экономика». Необходимо разрабатывать законы о преференциях IT-
компаниям. 

Направления реализации национальной 
программы «Цифровая экономика» подробно 
описываются в разделе «Цифровая экономика» 
проекта стратегии (стр. 194-199). 

В том числе в данном разделе описываются 
существующие преимущества региона для IT-
компаний (стр. 195), перспективы развития 
данной сферы и определяются актуальные 
технологические направления ГГ-комплекса 
экономики (стр. 195-196). 

24. Необходим механизм, чтобы мониторить итоги реализации стратегии. В соответствии с требованиями действующего 
законодательства в целях контроля за реализацией 
стратегии разрабатывается и утверждается план 
мероприятий по реализации стратегии. Отчеты об 
исполнении данного плана мероприятий ежегодно 
представляются Правительством Иркутской 
области в Законодательное Собрание Иркутской 
области. 

Воронов Денис Александрович, глава общественного движения «Регенерация города» 
25. Нужна стратегическая задача по сейсмике, по решению проблемы 

сейсмоустойчивости домов 335-й серии. 
В разделе «2.2. Жилищно-коммунальное 

хозяйство» отмечается, что особое внимание 
следует уделить решению вопросов с жилищным 
фондом серии 1-335 путем сейсмоусиления домов 
или строительства новых объектов, взамен 
сносимых и не подлежащих сейсмоусилению. 

На решение данных вопросов направлена 
тактическая цель 2.2 - повышение качества 
предоставляемых жилищно-коммунальных услуг, 



модернизация и развитие жилищно-
коммунального хозяйства. Выделение 
дополнительной стратегической задачи считаем 
нецелесообразным. 

Танаев Андрей Борисович, заместитель директора НИИ прикладной физики Иркутского государственного 
университета 
26. Необходимо более пристальное внимание обратить на фундаментальную науку. В разделе «3.4. Наука и инновации» проекта 

стратегии (стр. 103-109) подробно освещаются 
цели, задачи и перспективы развития науки, в том 
числе фундаментальной. 

В частности, в качестве одной из мер по 
реализации тактической задачи 3.4.1. определена 
поддержка фундаментальной науки как 
системообразующего института стратегического 
развития региона (стр. 108). 

Козак Алиса Игоревна, руководитель проектов ООО «Агентство развития территорий «Градостроительная школа» 
27. Необходимо поддерживать идентичность городской среды, прописывать системы 

регулирования жизнедеятельности человека. Нестыковка приоритетов болезненно 
отражается на развитии. Необходимо отметить точки ввода жилья. 

Цели, задачи и меры по реализации данных 
направлений определены в разделе «2.1. Жилье и 
городская среда» проекта стратегии (стр. 62-66). 

Мельник Николай Викторович, генеральный директор ОАО «Саянскхимпласт» 
28. Необходимо максимально использовать федеральные возможности - Фонда 

развития промышленности, Фонда моногородов. 
В разделе «Оценка финансовых ресурсов, 

необходимых для реализации стратегии» проекта 
стратегии одним из основных направлений 
работы по привлечению финансовых ресурсов, 
необходимых для реализации стратегии, 
определено привлечение средств внебюджетных 
источников в рамках взаимодействия с 
финансовыми институтами развития: Фондом 
развития моногородов Российской Федерации, 
Фондом развития промышленности Российской 
Федерации, Фондом реформирования ЖКХ, 
Фондом развития Дальнего Востока и 
Байкальского региона, Корпорацией МСП и др. 
(стр. 223-224). 

29. Нет более острых и частых вопросов как от малого бизнеса, нужна отдельная 
структура, которая будет этим заниматься. 

Структурой, осуществляющей комплексную 
поддержку малого и среднего бизнеса в 
Иркутской области, является Фонд «Центр 



поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства в Иркутской области» 
созданный распоряжением Правительства 
Иркутской области «О создании Фонда» 
от 18 октября 2011 года№ 352-рп. 

Шкуропат Юрий Александрович, президент Союза строителей Иркутской области 
30. Строительство жилья не развивается, у нас деградация, объемы строительства 

падают. А почему? Уже 2 года нет заместителя Председателя Правительства Иркутской 
области, курирующего строительную отрасль. Назначьте ответственного. 

Вопросы назначения заместителя 
Председателя Правительства Иркутской области 
не относятся к предмету стратегии. 

Соболев Павел Васильевич, исполнительный директор Агропромышленного союза Иркутской области 

31. Как будет жить наша деревня? Зарплата у сельских жителей ниже среднего 
прожиточного минимума. Женщин одиноких на селе очень много. 

Проблемы и перспективы развития сельских 
территорий описываются в разделе «Сельские 
территории» проекта стратегии (стр. 213-214). 

Тру фанов Николай Степанович, председатель комитета по собственности и экономической политике 

Законодательного Собрания Иркутской области 
32. От Иркутской нефтяной компании в комитет поступил вопрос о стратегии развития 

Иркутской области. Действительно, вопрос существенный, и я бы его хотел сейчас 
озвучить. В разделе экспорта Иркутской области не учтены быстрорастущие поставки 
сжиженного природного газа ИНК, в будущем и полиэтилена до 2030 года. Это 
действительно блок очень большой и достаточно серьезный, который необходимо было 
отразить в данных документах. Дальше. Иркутская нефтяная... предлагаем в связи с 
опережением роста промышленности на севере области более детально рассмотреть в 
стратегии вопросы развития инфраструктуры северных городов, сел, прежде всего 
Усть-Кут, Братск, Киренск, Ербогачен, Жигаловский, Катангский районы, Казачинско-
Ленский район. Предусмотреть открытие медицинских центров (в Братске он открыт), 
школ, детских садов, модернизацию автодорог, взлетно-посадочных полос и зданий 
аэропорта и поддержку малого и среднего бизнеса. На самом деле это вот те вопросы, 
которые действительно сегодня у нас звучали, и их необходимо учесть. Это в адрес 
министерства. 

В подразделе «Нефтегазохимия и 
газоснабжение» (стр. 153) отмечается, что 
реальная перспектива увеличения налоговой базы 
области связана с развитием существующих и 
строительством новых предприятий химического 
комплекса при использовании на них в качестве 
сырья природного газа. 

В приложении 3 к стратегии (стр. 254) в 
качестве одного из показателей предусмотрена 
«Добыча природного газа», которая увеличится с 
3,2 млрд куб. м в 2017 году до 20-25 млрд куб. м в 
2030 году. 

Вопросы развития инфраструктуры, в том 
числе северных городов Иркутской области 
подробнейшйм образом рассматриваются в 
соответствующих разделах стратегии. 

В частности, в разделе «Транспортно-
логистический комплекс» (стр. 192-193) 
отмечается, что крупнейшими инвестиционными 
проектами, планируемыми к реализации в рамках 
развития транспортно-логистического комплекса 
региона, являются: 



Реконструкция и строительство новых 
автомобильных дорог федерального и 
регионального или межмуниципального 
значения, способствующих реализации 
приоритетных инвестиционных проектов, в том 
числе строительство (реконструкция) дороги 
Усть-Кут - Уоян. 

Сохранение и развитие региональной сети 
социально-значимых аэропортов (в населенных 
пунктах Ербогачен, Мама, Бодайбо, Киренск, 
Усть-Кут, Братск, Усть-Илимск, Казачинское, 
Нижнеудинск и др.). 

Развитие аэродромов «Казачинское», 
«Жигалово», «Качуг». 

Реконструкция железнодорожной станции 
Лена-Восточная с учетом увеличения ее 
грузооборота в целях эффективного 
использования газа Ярактинского месторождения 
и газификации города Усть-Кута. 

Носоеко Валерий Петрович, председатель Думы Усть-Кутского муниципального образования 
33. Как будем лечить новые кадры? Нужно увеличивать количество бюджетных мест в 

ВУЗах. 
В качестве одной из мер по реализации 

тактической задачи 1.1.1 проекта стратегии 
определено создание новой, более эффективной 
модели целевого обучения студентов 
образовательных организаций высшего 
образования в рамках установления контрольных 
цифр приема по образовательным программам 
высшего образования Правительством Иркутской 
области на основе кадровой потребности региона 
(стр. 32). 

Носенко Ольга Николаевна, заместитель председателя Законодательного Собрания Иркутской области 
34. Можно все-таки я, так как затронули тему кадровые ресурсы. Вот Роман 

Владимирович хорошо сказал, и меня тоже эта волнует тема, и не только меня. И 
Губернатор в своем послании поручил министерству труда и занятости разработать 
программу, как раз у нас дисбаланс трудовых ресурсов. И Президент, наверное, и 
нацпроект у нас есть по этой теме. Все-таки не могу не высказать свое мнение, и на 
прошлом рабочем совещании именно эту тему я ставила в приоритете и на нее 

В указанном разделе «3.5. Кадровая политика и 
производительность труда» выделена тактическая 
задача 3.5.4. Повышение производительности 
труда и поддержка занятости (стр. 114). 

Для достижения данной задачи стратегией 
предусматриваются следующие меры (стр. 115): 



обращала большое внимание. Но ответов пока я тоже ни от кого не получила. Вот 
буквально цитирую, что сказано в разделе 3.5 «Кадровая политика и 
производительность труда», приоритет 3 «Экономика и управление», указаны 
следующие основные проблемы в сфере труда и занятости: ежегодное сокращение 
численности населения, все это сегодня отметили; миграционный отток; усиление 
процесса старения, об этом, помните, наверное, все, говорила Зубаревич, когда была 
здесь, это регионовед, и отмечала именно, что у нас старение населения и. неоткуда 
будет взять трудовые ресурсы; структурный дисбаланс спроса и предложения рабочей 
силы, это тоже сегодня многие отмечали; отраслевая социально-демографическая 
диспропорция рынка труда; территориальный дисбаланс. Вот эти проблемы отмечены 
в стратегии. В связи с этим сформирована тактическая цель: повышение эффективности 
кадровой политики, реализуемой на территории Иркутской области, в том числе за счет 
развития социально-трудовой сферы, обеспечения государственных гарантий в области 
содействия занятости населения и повышения производительности труда в Иркутской 
области. Следует отметить, что в данном разделе стратегии не отражены цели, не 
конкретизированы мероприятия, которые бы направлены были на повышение 
производительности труда с учетом отраслей экономики, характерных для территории 
Иркутской области. Вот передо мной стратегия Архангельской области, как раз здесь 
указаны те проекты, которые были бы направлены на решение тех проблем, которые я 
озвучила. К сожалению, у нас в стратегии этого нет. 

Реализация системных мер по повышению 
производительности труда. 

Адресная поддержка повышения 
производительности труда на предприятиях 
Иркутской области. 

Поддержка занятости и повышение 
эффективности рынка труда для обеспечения 
роста производительности, в том числе: 

поддержка уровня занятости в связи с 
реализацией мер по повышению 
производительности труда на предприятиях 
Иркутской области; 

формирование системы подготовки кадров в 
соответствии с установленными направлениями 
обучения для повышения производительности 
труда, в том числе в целях замещения устаревших 
и непроизводительных рабочих мест на 
предприятиях Иркутской области. 

развитие инфраструктуры занятости и 
внедрение организационных и технологических 
инноваций с использованием цифровых и 
платформенных решений в целях поддержки 
уровня занятости населения Иркутской области. 

35. И стратегия не устанавливает меры, которые будут направлены на предотвращение 
вот миграционного оттока трудоспособного как раз населения, молодых наших кадров, 
и какие меры будут приняты как раз для того, чтобы молодежь оставалась у нас на 
территории Иркутской области. У нас рядом Красноярск, Красноярский край, там, 
наверное, условия намного лучше, в том числе и инфраструктурные, и трудовые, и так 
далее, и ближе, может быть, к центру. Ну, не знаю, молодежь сегодня не хочет у нас 
оставаться в Иркутской области. Если кто-то проводил такие соцопросы, это 
действительно так. И даже учиться не хотят в наших вузах. Ирина Александровна 
правильно отметила, что опорный вуз должен быть на территории Иркутской области. 

В разделе «1.5. Молодежная политика» (стр. 
51) в качестве одной из мер, направленных на 
достижение поставленных целей, определено 
создание благоприятных условий для молодых 
семей, направленных на повышение рождаемости, 
формирование ценностей семейной культуры и 
образа успешной молодой семьи, улучшение 
жилищных условий молодых семей. 

В разделе «3.5. Кадровая политика и 
производительность труда» (стр. ИЗ) в качестве 
одной из мер, направленных на достижение 
поставленных целей, определено расширение 
возможностей трудоустройства молодежи в 
Иркутской области, в том числе за счет: 



организации стажировок выпускников 
организаций, осуществляющих образовательную 
деятельность, в целях приобретения ими опыта 
работы в Иркутской области; 

разработки Закона Иркутской области «О 
молодом специалисте в Иркутской области» с 
целью определения региональных мер поддержки 
молодым специалистам; 

вовлечения молодежи в деятельность 
студенческих отрядов, волонтерского движения и 
предпринимательскую деятельность. 

В разделе «1.1. Образование» (стр. 31) в 
качестве одного из приоритетов в развитии 
высшего и профессионального образования 
(обучения) определено повышение 
привлекательности профессиональных 
образовательных организаций для вьшускников 
общеобразовательных организаций и 
востребованности профессионального 
образования экономикой и социумом. 

36. Что необходимо нам сегодня учесть в стратегии и считаю необходимым это 
озвучить: обеспечение повышения профессиональной мобильности, распределение 
трудовых ресурсов в соответствии с географией, реализация инвестпроектов. Мы 
обозначили наши инвестпроекты, как там будет, какими там мы владеем трудовыми 
ресурсами, мы как раз же здесь не видим. Создание единого информационного ресурса, 
портала, содержащего актуальную информацию о состоянии на рынке труда, рейтинге 
востребованных профессий, наличии вакантных рабочих мест с требованием к уровню 
профессиональной подготовки, проведение, ну это тоже у нас есть, конечно, но все 
равно повторюсь, ярмарок вакансий, ресурсная поддержка, это все делается в Иркут
ской области, бывала на этих ярмарках. И в целом повышение качества 
профессионального образования, подготовка кадров под конкретные технологические 
процессы и точно соответствующих требованиям предприятий, скорейшая, наверное, 
адаптация вьшускников на этих предприятиях и рассмотреть возможность реализации 
на территории региона дуальной модели подготовки высококвалифицированных 
рабочих кадров, предполагающей такую организацию, реализацию образовательного 
процесса, при которой обучение происходит в образовательной организации, а 
практическое применение - в организации работодателя. 

В разделе «3.5. Кадровая политика и 
производительность труда» (стр. 112) выделена 
тактическая задача 3.5.1. Обеспечение экономики 
и социальной сферы Иркутской области 
трудовыми ресурсами, необходимыми для 
устойчивого социально-экономического развития 
региона. 

В качестве мер по реализации данной задачи 
(стр. 113) определены: 

Обеспечение соответствия рынка 
образовательных услуг, предоставляемых 
системой профессионального образования, 
потребностям рынка труда региона. 

Развитие системы профессиональных 
квалификаций на территории Иркутской области, 
обеспечивающее внедрение профессиональных 
стандартов в организациях региона, оценку 



квалификации работников предприятий и 
выпускников образовательных организаций 
высшего и среднего профессионального 
образования, профессионально-общественную 
аккредитацию образовательных программ и др. 

Создание эффективной системы 
взаимодействия органов занятости населения и 
работодателей, направленной на обеспечение 
занятости безработных граждан. 

В разделе «1.1. Образование» 
качестве одного из приоритетов 
высшего и профессионального 
(обучения) определено развитие дуальной 
системы образования с использованием практико-
ориентированных методов обучения. 

(стр. 31) в 
в развитии 
образования 

37. И не могу не отметить сегодня и не сказать о такой важной теме, как выделение квот 
на иностранную рабочую силу. Сегодня Иркутская область на первом месте в 
Сибирском федеральном округе, где квоты на иностранную рабочую силу очень 
высокие. 4500 квот выделяется нам в Иркутской области. О чем это говорит? Я так даже 
предполагаю, что мы строим дороги, строим социальные объекты, строим школы за 
счет налогоплательщиков, так как, наверное, заработная плата, она учтена именно, 
предполагает, что из... потому что вся смета, все расходы здесь, конечно, учтены, и 
поэтому мы с вами платим за иностранную рабочую силу, а это в среднем 42 тысячи, 
наверное, средняя заработная плата у нас в Иркутской области, посчитайте, сколько из 
бюджета выделяется средств просто для того, чтобы содержать иностранцев. Эти 
средства могли бы пойти у нас как раз и на наших рабочих. Посмотрите, кто у нас 
строит дороги, а дороги все вплоть как раз же из средств бюджета выделяется. Я 
попрошу Правительство Иркутской области, депутатов, муниципальные образования, 
я очень серьезно буду заниматься именно этой темой, и помочь мне в том числе, чтобы 
нам сегодня привлечь и оставить на местах наши рабочие кадры, и средства мы должны 
платить именно нашим работникам, чтобы они оставались на нашей территории. И мы 
все мечтаем, чтобы Иркутская область была процветающей. 

Спасибо большое. 

Вопрос выделения квот на иностранную 
рабочую силу не относится к предмету стратегии 
в соответствии с положениями Федерального 
закона № 172-ФЗ. 

Заместитель министра экономического развития Иркутской области М.Н. Петрова 


